

AQUI ESTOY.

PERIÓDICO REPUBLICANO-FEDERAL.

TERCERA EPOCA.—NÚM. 212.

LERIDA 25 SETIEMBRE 1870.

UN RECUERDO.

El día 5 de Octubre de 1870 es una fecha memorable para los republicanos de esta comarca que, al ver escarnecidas las libertades públicas y respondiendo á las imprudentes provocaciones de que era objeto nuestro partido, se batieron en Balaguer con abnegación y arrojo al grito de «¡República federal!» y derramaron su generosa sangre en defensa de los derechos del pueblo.

Los comités de Balaguer y Lérida han concebido el proyecto de tributar un recuerdo á la memoria de aquella célebre jornada, y para realizarlo dignamente han acordado celebrar una manifestación pública que tendrá efecto en Balaguer el día 2 de Octubre próximo.

La Redacción del **AQUI ESTOY** se adhiere desde luego á un pensamiento tan noble como oportuno, y en su nombre y en el de ambos comités, invita á todos sus correligionarios, recomendándoles muy encarecidamente la necesidad de concurrir á la manifestación para rendir un tributo de gratitud y derramar una lágrima sobre la tumba de los que sucumbieron en aras de su patriotismo y de su ardiente amor á la República.

Y ya que existen hombres que, obrando á impulsos del ser-

vilismo y la adulación, insultaron cobardemente la desgracia de las víctimas llenando de obsequios y agasajos á sus verdugos, acudamos nosotros á depositar flores y coronas sobre la losa que encierra las cenizas de los mártires de la libertad.

¡LA PAZ!

Hé aquí la frase que corre de boca en boca, pronunciada por unos con el mas vehemente deseo de que concluya esa terrible carnicería provocada por la ambición de dos déspotas, dicha por otros con la mas señalada prueba de sentimiento.

¿Quiénes pueden desear la guerra? los enemigos de la República, los que desean crear toda clase de obstáculos al pueblo francés para impedir que desarrolle los grandes principios democráticos; los que esperan que Guillermo de Prusia, ebrio de sangre y de triunfo, desoyendo el sentimiento general de Europa, coloque sobre la Francia destruida un rey despótico que le sirva de satélite, y mande a España un príncipe, a fin de dar término á esta peligrosa interinidad. Para estos, decimos, para los que á toda costa quieren consolidar las monarquías fuertes y despoticas, la paz es un peligro, un peligro inmenso, porque ven con ella el principio de la decadencia de Guillermo, a pesar de sus glorias militares.

Los enemigos de la República quieren á toda costa la guerra. ¿Como ha de agradarles que un soberano se vea obligado á detener la marcha de sus ejércitos? Porque es lo cierto que si la paz se efectúa, no será propuesta por el rey de Prusia, sino que le será impuesta por las demás naciones de Europa, de acuerdo con el gran pueblo de la América libre.

Rusia se dispone á sostener la nota de los Estados-Unidos, y declara oficialmente que no consentirá que Prusia se apropie la mas mínima porción

del territorio francés, la astuta Inglaterra, asustada con una complicación europea, trabaja activamente para que concluya la guerra, y de seguro no apoyará las pretensiones de ensanche del territorio prusiano, porque si en un congreso europeo sostuviere el derecho que tiene Alemania á la Lorena y Alsacia, reciente está aun la usurpación de Gibraltar, y por este principio no podría conservarlo un momento; Austria, temerosa, y deseando al mismo tiempo tomar venganza, aprovecharía la ocasión propicia para debilitar á su rival; de suerte que la ambición desmedida del rey Guillermo se estrellaría contra la opinión europea, cuya tendencia, mas bien que á sostener el derecho de conquista, es á reconstituir las nacionalidades que hoy gimen en la mas ignominiosa tiranía.

Y si la paz viene tan forzosamente impuesta, no cabe duda alguna, la dinastía prusiana queda herida de muerte.

Cuando su diezmando ejército regrese á su país; cuando el pueblo prusiano eche de menos á su vigorosa juventud; cuando vea mermada su riqueza, ¿que fué, se preguntará, de tanta gloria en los campos de batalla? ¿Para qué sirvió tan desastrosa guerra? Pretendíase unificar la Alemania, se sacrificaron para esto millares de ciudadanos, y tan aventurada empresa dió por resultado la libertad de un pueblo oprimido, y nosotros solo recojimos una módica indemnización de guerra. Y la vida de tantos hombres ¿se compra con un puñado de oro? ¿Y para recoger unos cuantos millones, es para lo que se ha derramado tanta sangre?»

Estas reflexiones indudablemente las hará el pueblo alemán, y de ella deducirá que la causa de tanta desgracia fué su gobierno torpe, despótico y ambicioso. Y aquel gobierno caerá, si, lo derribarán los odios que se crea en el interior, y el soplo de libertad de la nación que creyó vencida.

Este será el resultado de la paz, y por eso los reaccionarios la temen; este será el resultado de la paz, y por eso los republicanos la desean.

Pero si la guerra continúa, no se

negocien los que desean el triunfo de Prusia; Francia sabrá morir ó vencer, Francia vencerá; que si es fácil derribar un imperio, es imposible domeñar à un pueblo, cuando en su pecho late el sagrado amor à la patria y à la República.

EL ÓRDEN.

El orden es la justicia: el equilibrio entre los derechos, la práctica constante de dar à cada uno lo que es suyo constituye la justicia ó sea la natural y necesaria relacion entre los seres. Sea el legislador, sea el poder ejecutivo, sea el administrativo ó el judicial quien rompa una relacion necesaria, siempre tendremos una injusticia y por lo tanto un desorden. Conservar pues las relaciones necesarias que entre los seres existen, no vulnerar los derechos, administrar en fin justicia, es conservar el orden.

La administracion de justicia solo à los tribunales corresponde, y si administrar justicia es conservar el orden no viene esto à cargo del poder ejecutivo ó del militarismo, cuya historia es la del desorden.

¿Por qué el tribunal no ha de ser superior al poder legislativo obrando empero dentro de la constitucion como en los Estados-Unidos? ¿Por qué no ha de ser el arbitrio supremo en la decision de las cuestiones entre los partidos? ¿Por qué el poder ejecutivo ó el militar absorben las atribuciones del poder judicial en casos de rebelion, sedicion y otros análogos? La persecucion en esos casos es el restablecimiento del orden, es la administracion de justicia. El poder ejecutivo y el militar son parte en la lucha ¿y qué justicia pueden administrar?

¿Ser mi juez el soldado que me persigue ó el poder ejecutivo que quiero derribar! ¡qué justicia! No ha de ser el poder ejecutivo, no ha de ser el a calde, el gobernador, el comandante, el capitán general, ni el rey quien haya de conservar el orden y disponer el ataque de los sublevados, no. Conservar el orden es acto de justicia, es equilibrar derechos, es atribulo del poder judicial.

Asi no veriamos à ciertas Cortes vulnerando la Constitucion por capricho de un tirano, ni al poder ejecutivo dictando decretos que, pasando por encima de la ley, crean el desorden para luego establecer el orden sobre lagos de sangre.

BUENAVENTURA AGULLÓ.

Nuestro querido y respetable amigo, el patriarca de la República, José Maria de Orense, ha publicado en *La República Federal*, el siguiente artículo:

REPUBLICANOS FEDERALES, AYUDEMOS À FRANCIA.

En cuanto el partido republicano federal español supo que la República se había pro-

clamado en Francia, por las manifestaciones, por las felicitaciones, y de mil maneras, hizo ver su inmensa alegría al contemplar hundido por siempre en el polvo de la ignominia al funesto imperio de los Napoleones.

Nuestro Gobierno sigue una conducta misteriosa. Quiere tener dos puertas abiertas. Si vence Prusia, se prepara sin duda à regalarnos un monarca prusiano, ó lo que es lo mismo, à sumirnos en un mar de sangre, porque todos los partidos, menos uno y ya impopular, se han de resistir à tener un monarca alemán, es decir, à volver à una cosa semejante à la funesta dominacion de la casa de Austria.

Pero cuando lo que es patriótico y natural no lo hacen los gobiernos, lo deben hacer los pueblos, si son ó quieren ser libres.

Se debe por tanto, en mi opinion, ir à lidiar à una con los franceses, contra el cesarismo prusiano.

Hace un año, à las provocaciones de un ministro, 40,000 federales tomaron las armas, y en Valencia, La Bisbal y otros puntos sellaron con su sangre su amor à la República federal. Claro es que no puede ir tan gran número lejos de sus familias, siendo artesanos la mayoría; pero puede ir una legion española à compartir la gloria y los peligros de los franceses. Nuestro Gobierno no, no permitirá que aqui nos organicemos, pero sin violar la Constitucion no puede estorbarnos ir à Francia individualmente, no parándonos en la frontera, para evitar dudas y pretextos, sino continuando al interior. Los italianos irán con Garibaldi, y portugueses, belgas y otros de la raza latina, formarán un núcleo de defensores de los Estados-Unidos de Europa, de esta gran idea que hace 20 años proclamaron mis amigos Ledru-Rollin, Mazzini y Kossouth, desde Londres.

En 1848, despues de las tentativas desgraciadas para secundar en Madrid, Sevilla, Cataluña y Aragon la revolucion del 24 de Febrero en Paris, gran número de españoles nos refugiamos en Francia. Ahora podrán ir mayor número; y à los que carezcan de medios de viajar, los comités y los patriotas podrán ayudarlos. Una vez en Francia, la suerte de los franceses será la nuestra; asi probaremos que España une sus destinos à la gloriosa República, por tercera vez aclamada en Francia.

No podré hacer lo que en 1823 y 48; pero ire à procurar que los legionarios sean fraternalmente recibidos por los patriotas franceses.»

Con el objeto de celebrar la manifestacion à que en otro lugar nos referimos, acudió el comité de Balaguer à la autoridad local en demanda de permiso para penetrar en el cementerio; pero el alcalde, que por lo visto no debe estar muy fuerte en cuanto à las atribuciones que la ley le confiere, ha contestado manifestando que no podia acceder à lo solicitado por no considerarse con facultades para ello.

En vista de semejante *alcaldada*, se dirigió el comité à la autoridad eclesiástica, quien, como era de esperar, contestó negativamente; y nosotros deploramos que nuestros amigos de Balaguer incurrieran en la debilidad de dar un paso completamente inútil al dirigirse à una autoridad que hoy no tiene la mas pequeña intervencion en el asunto de que se trata.

Los cementerios están à cargo de los ayuntamientos y hacemos notar esta circunstancia con el objeto de que los alcaldes lo comprendan así y se apresuren à reclamar las

llaves à los párrocos que sin razon ni derecho las conservan todavia en su poder. Tiempo es ya de que cese el monopolio de la Iglesia en lo que única y exclusivamente incumbe à las autoridades locales.

Aparte de esto, creemos que el alcalde de Balaguer se enterará mejor de sus atribuciones y no se opondrá al deseo natural y legítimo de los que desean dedicar un recuerdo à la memoria de algunos valientes; y si no fuera asi reclamaremos el auxilio del señor gobernador, quien nos lo concederá sin duda alguna.

Tenemos noticia de que son muchos los republicanos de esta ciudad que piensan asistir à la manifestacion que ha de celebrarse en Balaguer el proximo domingo, y es de presumir que nuestros correligionarios de los pueblos limítrofes se apresuren à dar con su presencia mayor solemnidad al acto que se prepara.

Las noticias que recibimos de Barcelona con respecto à la fiebre amarilla no son desgraciadamente muy satisfactorias, y aun cuando no es facil que la enfermedad se estienda hasta esta poblacion, teniendo en cuenta que se halla situada à una altura de 140 metros sobre el nivel del mar, conviene no estar desprevenidos y adoptar con tiempo todas aquellas medidas y precauciones que exigen las reglas de policía é higiene.

Pero al ver que el ayuntamiento que tanto dinero gastó en otro tiempo de la manera mas inútil y supérflua, no escucha nuestras observaciones, inspiradas en un sentimiento de conveniencia pública, y continua dando pruebas de una indiferencia y un abandono que pudieren acarrear consecuencias muy funestas, no podemos dejar de lamentar tamaño abuso, rogando al gobernador civil que se dirija à la corporacion municipal haciéndola entender cuales son sus deberes en las actuales circunstancias.

El ciudadano Ramon Tarré ha pasado al juez de paz de San Salvador de Toló el siguiente aviso:

«Le hago presente como mi esposa Dolorés Nabau dió à luz ayer 22 de Setiembre à las cuatro de la tarde una niña, la cual se servirá V. inscribir en el registro civil con los nombres de *Libertad, Igualdad, Fraternidad*. Es su protector José Ubach, vecino de Isona.»

Felicitemos al ciudadano Tarré y nos place en extremo que el público empiece à emanciparse de la tutela que ejerce la iglesia para explotar grandemente al país.

Nuestro querido amigo y correligionario Busnaventura Agulló, ha trasladado su domicilio à la ciudad de Seo de Urgel, en donde ha abierto su bufete de abogado, despues de haber contraído matrimonio con la señorita Llorens, hija del diputado constituyente José Ignacio Llorens.

Deseamos à nuestro amigo y à su simpática esposa todo género de felicidades.

Su alteza el Regente del Reino ha regalado al Presidente del Consejo de Ministros un magnifico caballo. Mientras que el Regente regala, mientras que los ministros hacen cacerías y viajes de recreo, mientras que toda esa falanje de sanguijuelas presupuestívoras que derrochan y gastan en un

dia lo que fuera bastante para socorrer las necesidades de millares de familias, en esta comarca parece de hambre el honrado trabajador que no puede, ni aun á costa de su sudor, llevar un pedazo de pan á sus hambrientos hijos, y las clases pasivas viven casi de limosna, porque en siete ú ocho meses no han percibido un céntimo.

Lo mas irritante es que se asegura que en Madrid pagan religiosamente á estas clases. Esta es la igualdad que los hombres que ocupan el poder proclamaban cuando la gloriosa.

Es inútil que clamemos contra esos hombres que parecen asoporados deliciosamente en medio de los goces de su anhelado paraíso: Es muy natural que olviden las promesas que en otros tiempos hicieron al crédulo pueblo cuando le necesitaban para escalar el poder.

A tan elevada altura no es extraño que deje de oírse el eco lastimero del que tiene hambre, ni que tampoco esos hijos mimados de la fortuna se dignen fijar sus ojos sobre las desgraciadas clases proletarias.

Con referencia á cartas y noticias de Madrid oímos decir ayer tarde que el ministerio se hallaba en crisis y que el general Prim había provocado una reunion de la minoría republicana.

Siendo de grande importancia que nuestros correligionarios estudien la nueva ley electoral y estén al corriente de los trámites y formalidades que en ella se establecen, les recomendamos muy encarecidamente su adquisicion.

En la imprenta de los señores Sol é hijo se halla de venta dicha ley al precio de dos reales ejemplar.

Se ha constituido en Balaguer un comité republicano de partido en la forma siguiente:

Vocales propietarios.

Gracian Cabanes por Ballogona, Jaime Mestres por Agramunt, Antonio Santacreu por Balaguer, José Berni por Castellserà, Tomás Sorribes por Artesa de Seere, Antonio Barbosa por Santalúia y Jaime René por Almenar.

Vocales suplentes.

José Plá y Sancho por Ballfogons, Antonio Solé por Castellserà, Andres Carroye por Agramunt, Domingo Solé por Santalúia, Ramon Roig por Almenar y Jaime Tarré por Artesa de Segre.

Noticias.

El gobierno ha recibido desde Florencia el siguiente despacho:

«Roma ha capitulado despues de un fuego de cinco horas, quedando ocupada la ciudad por cuatro brigadas italianas. Cadorna, mostrándose conciliador ha otorgado á la guarnicion los honores de la guerra. La accion dió principio al amanecer, y los estragos fueron pocos.

El cuerpo diplomático se presentó en el cuartel general para influir en una capitulacion favorable. Las tropas vencedoras se han encargado de la proteccion de los establecimientos públicos.»

Viajeros llegados de las cercanías de Versalles dicen que los prusianos han sufrido una gran derrota en los llanos de Meudon y Sevres, asegurando que habian perdido 30.000 hombres, muchos prisioneros, 94 cañones y varias ametralladoras.

Los periódicos manifiestan la esperanza de que las gestiones del señor Julio Favre en el cuartel general del rey de Prusia tendrán un resultado favorable.

Los ministeriales dicen que no tiene fundamento alguno la noticia de la candidatura del principe Federico Carlos, así como la de un principe dinamarqués para el trono de España.

El general Izquierdo ha publicado un manifiesto en el que dice que su candidato es el duque de Montpensier, cuya candidatura se comprometió á sostener junto con los generales Dulce y Córdoba.

Noticias de Londres dicen que Alemania ha acogido favorablemente la última circular de M. Julio Favre.

El general en jefe de las fuerzas sitiadoras de Strasburgo ha amenazado con un bombardeo general.

Grandes fiestas é iluminaciones en Nápoles.

Roma ha sido tomada por asalto.

«En Ferrieres ha tenido lugar la entrevista de Favre y Bismark; hasta ahora no se sabe que se haya acordado nada para un arreglo, como no sea el modo de obtener la aprobacion de una Asamblea, elegida por sufragio universal. Se ignora si el Sr. Favre ha regresado á Paris.»

Desde Bouillon (Bruselas) se han dirigido al Daily-Telegraph de Londres los dos siguientes despachos que, si fueran ciertos, tendrían alguna importancia para los franceses:

«Seis mil hombres del ejército francés, mandados por Canrobert, han atravesado la linea prusiana, y marchan hácia Paris.

Bazaine marcha hácia Sedan. La ciudad se ha declarado en estado de sitio. La guarnicion prusiana de Sedan ha hecho salir de la plaza á sus habitantes.»

Estos despachos no hablan de las fuerzas que llevaria ó podria llevar el general Bazaine; pero recordando hechos numéricos, calculamos en 70.000 hombres los que tiene á su disposicion.

No sabemos la autenticidad de estas noticias, y mientras el tiempo las aclara, extractaremos una carta de Paris, la cual dice algo parecido á lo que ya nos comunicaron há tres dias de Lour.

«Bazaine, dice la carta, continúa en Metz cada dia mas reanimado. El ejército alemán quiso atacar últimamente el fuerte de San Quintin, pero fueron rechazados con grandes pérdidas. Las tropas francesas dejaron acercarse al enemigo, que realmente fué victima de una sorpresa.

Hemos visto algunos regimientos que casi quedaron en cuadro, y puede decirse que esta es la primera victoria de Francia desde que comenzó la guerra. El terreno quedó sembrado de cadáveres, y puede asegurarse que Metz no será tomado ni por por sitio ni por hambre.

Puedo asegurar que la plaza tiene trigo y harina para muchas semanas. Las carnes no faltan, pero se distribuyen con pulso, para prevenir cualquiera eventualidad.

Thionville está acaso mejor abastecido aun que Metz; pero desgraciadamente Thionville puede ser batido, porque no tiene fuertes avanzados.

Los mismos prusianos confiesan que 13 regimientos suyos han sido destrozados delante de Metz.»

Madrid 23 Setiembre.—Un telegrama de hoy, dirigido al ministro de Estado, dice que continúan las negociaciones entre M. Favre y el conde de Bismark. Parece que la cuestion ha versado hasta ahora sobre el modo de verificarse la ratificacion de lo que ambos acuerden.

La «Poliica dice que el señor Rivero, á su llegada, presentó su dimision al general Prim; que este no la admitió, diciéndole que no hiciera caso de ciertos periódicos volubles é insignificantes.

La Rusia está concentrando tropas. Las negociaciones entre M. de Bismark y M. Jules Favre tienen lugar en el castillo de M. de Rotschild.

Dicese que ha estallado una insurreccion en la Argelia.

Las Provincias de Valencia dice lo siguiente: La partida de 20 hombres que vaga por la Marina, y de cuyas fechorias hemos dada ya cuenta, continúa cometiendo actos vandálicos. Segun nos han informado, dias pasados entraron entraron Orbeta (distrito de Pego) robando 3.000 reales á un pobre labrador, que los guardaba para pagar un arrendamiento en Jalon; penetraron en casa de una viuda, pero no lograron conseguir su intento. En el término de Calpe, en un sitio denominado Pou-Roig lograron llevarse 10.000 rs.

Dicha partida está sembrando la consternacion por toda la Marina, sin que hasta ahora sepamos que hayan salido fuerzas en su persecucion, si bien las autoridades de algunos pueblos se preparan para hacerles el recibimiento que dichos señores se merecen.

Así que se dispare el primer cañonazo sobre Paris, todos los coches de plaza de aquella capital serán enviados al servicio de las ambulancias, para el trasporte de muertos y heridos.

El Gobierno francés ha puesto á disposicion de los labradores de las cercanías de Paris gran número de carruajes de todas clases, que en tres dias han efectuado en la capital una entrada considerable de cereales, que se hallan en lugar seguro, y cuyos depósitos son objeto de un vigilancia continua, á la que tambien contribuyen los mismos labradores.

Continúa la prensa de los Estados Unidos demostrando sus simpatías en favor de la República francesa.

En los hospitales militares y en las ambulancias de la guerra actual, se han presentado heridas particulares y casos bastantes raros y extraordinarios, que podrán suministrar á la ciencia numerosas y curiosas observaciones. Un soldado recibió en la cabeza una bala, que se le estacionó entre el casco interno del cráneo y la masa cerebral. El herido en cuenta bien, come, bebe y duerme á las mil maravillas, pero no puede hacer mucho movimiento, porque enseguida siente rodar la bala. Otro ha sido tambien alcanzado por una bala en la frente, con la particularidad de que en vez de penetrar, se ha corrido por la piel, saliendo precisamente por el lado opuesto y dejándole al rededor de la cabeza una cisura sangrienta, como pudiera hacerlo un escalpelo. Por último, hay otro infeliz que ha sido herido en el cerebro, perdiendo de resultas la memoria. Ya no sabe como se llama, y para designar un fusil ó un objeto cualquiera, necesita valerse de perifrasis.

Como hecho curioso, merece citarse el siguiente: En su audiencia de 24 de Agosto último, el tribunal correccional de Metz tuvo que juzgar este caso: al cerrar su tienda dos mercaderes, se arbaron de palabras y uno de ellos, despues de agotar todo el diccionario de epítetos los mas... violentos, lanzó á su adversario como una flecha el adjetivo prusiano. Exasperado el contrincante, llevó á su vecino ante policia correccional por injurias y difamacion, dando el tribunal el siguiente fallo: «Considerando que en las actuales circunstancias el epíteto calificado por el demandante de injurioso y difamatorio reúne en efecto este doble carácter, condenamos al señor X.... á tres meses de prision y 500 francos por daños y perjuicios, á 50 francos de multa y las costas....»

Parece, segun dice un periódico, que los republicanos de Italia, Bélgica, Portugal y algun otro pais, como lo hacen los de España, enviarán

contingentes á Francia para formar una legion extranjera que ayude á los republicanos franceses contra los prusianos.

En la noche del 18 y mañana del 19 se adoptaron en Lisboa grandes precauciones militares por haberse dado gritos en favor de la República. Los ánimos están muy excitados, y es de temer algun conflicto.

Gacetillas.

Mucho ojo! La mayor parte de las aceras se hallan obstruidas por pisadoras de uvas. Como el gas vá caro y el *impopular* procura economizarlo, nada mas fácil que romperse el bautismo contra uno de aquellos muebles ó tomar un baño de mosto.

Conque mucho ojo.

No mas peste. Los que creen que la higiene pública no raya en nuestra capital á una altura envidiable, se equivocan de medio á medio, porque la experiencia nos está enseñando que tocante á este ramo dejamos muy atrás á todo el mundo.

¡Pígemeos de la ciencia que estudiáis, investigáis y os quemáis inútilmente las pestañas en busca de un remedio eficaz con que combatir los estragos de la fiebre amarilla! Venid á Lérida y os convencereis de que su *celoso* ayuntamiento ha resuelto el gran problema, ha topado con el quid de la dificultad. Por eso permite que se formen estanques de aguas detenidas; que los puntos mas céntricos se hallen convertidos en sumideros públicos; que las calles estén llenas de basura, que las cloacas respiren fuerte, y que la poblacion sea un depósito inmenso de inmundicias; porque de esta suerte las emanaciones del agua corrompida, el tufillo de las cloacas y el insoportable olor que por todas partes se percibe forman una atmósfera nauseabunda, por medio de la cual se consigue que cuantas veces la fiebre amarilla asome la cabeza por nuestras puertas, retroceda con espanto y huya precipitadamente tapándose las narices y la boca y exclamando:

—Huyamos de este paraíso, porque aquí corro peligro.

Este fenómeno se explica perfectamente, porque así como un clavo saca á otro clavo, así los pestilentes gases que respiramos impiden el paso á la epidemia.

Creemos prestar un gran servicio á la humanidad haciendo público este importantísimo descubrimiento del ayuntamiento impopular que ha conseguido en esta ocasion oscurecer la gloria de Hipócrates y Galeno.

Letra muerta. Si mal no recordamos, existe en las Ordenanzas municipales un artículo por el cual se prohíbe tener gallineros en el interior de las casas.

¿Será preciso que nosotros indiquemos á algunos individuos del ayuntamiento los puntos en donde se hallan aquellos focos de corrupcion?

Teatro. El célebre prestidigitador, don Fructuoso Canonje, presentará hoy al público leridano una amena y variada función, cuyo pormenor anunciamos en el lugar correspondiente.

La justicia en casa. Circula el rumor de que va á trasladarse á esta capital la Audiencia de Barcelona que se instalará en el palacio episcopal.

Bien venido. Hemos recibido los primeros números de *El Resumen*, periódico republicano federal que se publica en Madrid.

Igualdad ante la ley. Hace ya cerca de un año que el albañil Buenaventura Coll, según él mismo nos refiere, practicó por orden de la autoridad algunas obras de reparacion en el edificio que ocupan las oficinas del Estado.

Desde entonces acá no ha cesado de practicar las mas activas gestiones para percibir el importe de los gastos, sin haber obtenido otro resultado que muchas molestias, muchas horas de antesala y algunas contestaciones mas ó menos evasivas.

Si el ciudadano Coll dejara de satisfacer puntualmente la cuota con que las leyes merman el producto de su trabajo, caería sobre él una lluvia de apremios y vejaciones; pero como se trata de los honorarios que un pobre trabajador ha ganado con el sudor de su rostro trabajando por órden de las autoridades, el asunto cambia completamente de aspecto. ¡No puede darse desigualdad mas irritante!

Por nuestra parte llamamos la atencion del señor jefe económico para que atienda y satisfaga una obligacion tan justa y legitima.

Cantares.—Por un besito, ni dos, ni tres, ni cuatro, ni ciento, dará á las clases pasivas, el buen Figuerola un céntimo.

Los ojos de mi morena se parecen á mis males y la España á un cementerio desde que mandan los Juanes.

Busca el pobre su acomodo, busca Rivero el cristal, y España busca hace tiempo que en paz nos deje D. Juan.

Asómate á esa ventana, ministro D. Laureano, y verás á Doña España en cueros, sin pan, ni cuartos.

Debajo de tu ventana he de plantar un camueso y brotarán progresistas, disfrazados de borregos.

Tengo yo una prima hermana que la quiero tanto y cuanto y Figuerola la Hacienda que la deja sin un cuarto.

Al pié de la yerba buena me puse á considerar, lo pronto que Figuerola deja á España sin un real.

ANUNCIOS.

El que quiera comprar la finca del Santuario de la Virgen de Butsenit que se dejan ver en la casa de Ignacio Gateu, calle Mayor 41, darán razon, tanto del precio, como de la finca. 2-3

ANUNCIO INTERESANTE.

D. José Mauri y Puig, médico-cirujano dentista se ha trasladado á la calle Mayor núm. 6 piso 3. ° Admite consultas y visitas á todas horas y asiste á los enfermos tanto en la capital como en los pueblos comarcanos.

Asiste á los partos y cura toda clase de flujos, llagas así como las enfermedades venéreas. Con facilidad y sin operacion cura las lupias, las hernias ó *trencats*.

Estrae las muelas y raices, limpia la dentadura y en siete dias las caries, y hace que en un minuto cese el dolor.

ADVERTENCIA.—Al enfermo que no sea susceptible de curar le desengaña evitando así gastos inútiles.

JUSTICIA AL MÉRITO.

Después de haber gastado en vano una importante fortuna para aliviarme de los terribles y crónicos dolores reumáticos, musculares, nerviosos, gotosos, etc., que como es notorio en la corte, desde muchos años me tenían literalmente doblado y baldado; con el desconocido prodigioso balsamo para uso exterior, *preparado en Alemania* por el célebre doctor Isaac Kroosw, y con la leche de ciertas almendras que cada cual puede preparar por sí mismo cuyas recetas é instrucciones tengo, en menos de un mes me hallo perfectamente curado.

Madrid, calle del Caballero de Gracia. Abogado, Luis Bertékm. Profesor de ciencias é idiomas. 4-5

REPASOS.

Se ha abierto uno para señoritas desde el 1. ° de Setiembre en el colegio de S. Luis, calle de la Palma núm. 9; en el que se instruirá de Lectura, Escritura con ejercicios ortográficos, Gramática, Aritmética con el nuevo sistema de pesas y medidas, Geometría y Geografía. 4-5

CORRESPONSALES.

PARTIDO DE LERIDA.

Aytona.—D. Miguel Longan.
Belianes.—D. Antonio Fontova.
Borjas.—D. Juan Vila.
Ganja de Escarpe.—D. José Antonio Fontanel.
Mayals.—D. Francisco José Gort.

PARTIDO DE BALAGUER.

Balaguer.—D. Antonio Santacreu.
Agramunt.—D. Jaime Mestres y Cendrós.
Castellserá.—D. Francisco Torrens.
Villanueva de Meyá.—D. Antonio Castejon.
Ager.—D. Agustín Prió y Saleta.
Artesa de Segre.—D. José Grañó.
Alentorn.—D. Juan Maluquer.

PARTIDO DE CERVERA.

Cervera.—D. Juan Estany.
Bellpuig.—D. José Gili.
Tárrega.—D. José Solsona.
Guisona.—D. José Farré.
Verdú.—D. José Camí.

PARTIDO DE SOLSONA.

Solsona.—D. Mariano Muxí.
Torà.—D. Pedro Vila, médico.
Pons.—D. Jaime Farré.

PARTIDO DE TREMP.

Tremp.—D. Carlos Feliu.
Figuerola de Orcau.—D. Mariano Areny.
Pobla de Segur.—D. Francisco Buxareu.
Villamitjana.—D. Juan Orrit.
Vilaller.—D. Fulgencio Paratge.

PARTIDO DE SORT.

Sort.—D. Buenaventura Agulló.
Id.—D. Juan Llinás.

PARTIDO DE SEO DE URGEL.

Seo de Urgel.—D. Enrique Llorens.
Orgañà.—D. Antonio Manau.
Coll de Nargó.—D. José Forné.

PARTIDO DE VIELLA.

Vielva.—D. Francisco Caubet.
Bosost.—D. Antonio Mases.

TEATRO.

A las 8 en punto.—Ultima y definitiva funcion para hoy domingo por el célebre prestidigitador español D. Fructuoso Canonje.

PROGRAMA.—1. ° parte.—1. ° El guante elástico.—2. ° Aumento ó disminucion de naipes á voluntad del espectador.—3. ° La campana privilegiada.—4. ° El dado mágico.—5. ° El sombrero plumista.—6. ° Las monedas voladoras.—7. ° El espadin con vista.—8. ° La confiteria inagotable.

2. ° parte.—1. ° La sombrilla de la época.—2. ° El pasa, pasa ó sea la botella del diablo.—3. ° Varias voluntades.—4. ° Preguntas caprichosas.—5. ° Los panecillos simpáticos.—6. ° La redoma nigromántica.—7. ° Una eria monstrua.

3. ° parte.—REGALOS humorísticos ó cómicos.

Deseoso el señor Canonje de dejar recuerdos de gratitud al respetable público que le favorece en sus funciones, le obsequiará esta noche con SEIS magníficos y caprichosos regalos compuestos de objetos diferentes, para lo cual á la hora de entrda se entregará á cada persona un número para tener opción á dichos regalos.—Entrada general 2 rs.